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足协主席陈戌源———

中国足球要让百姓看到希望
江苏苏宁队首次捧起中超“火神杯”的第

二天上午，苏州的天气依然晴朗。 中国足协主
席陈戌源匆匆吃完早餐，出现在记者面前。 专
访开始前，他还在反复询问颁奖典礼上出现的
一些瑕疵。

回顾这个特殊的中超赛季，一如气氛热烈
又不失细节的颁奖典礼，虽有瑕疵，但瑕不掩
瑜，堪称成功。专访中，陈戌源回顾了整个赛季
的来之不易和酸甜苦辣。

此外，这位中国足球的“掌门人”还对联赛
发展、裁判问题、亚冠联赛、国家队备战、青少
年足球等话题畅谈了自己的思考，谈到其中的
困难与不易，不免哽咽。 虽然中国足球还面临
艰难挑战，但陈戌源坚信，国家队一定能打赢
此次40强赛；只要扎实推进，青少年足球也一
定能收获成果。

问：这个赛季最大的亮点是什么？

陈戌源： 这个赛季中超联赛复赛
最大的亮点，是在防疫形势比较严峻
的局面下，足球作为体育领域复工复
产的一个标志性事件，能够顺利开展
起来。足球能够把国人的一种精神，把
我们科学防疫的大国形象展现出来。
这是我感受最深刻的。

问： 如何评价中国足球这个不寻

常的赛季？

陈戌源： 今年足球的各项赛事任
务很繁重。中超7月25日打响，现在进
入尾声，我是觉得所有的足球人都在
传递一种共识，中国足球必须要让老

百姓看到希望，看到进步，如果在困难
面前我们丧失这种自信，丧失这种决
心和勇气，那中国足球给人的印象会
非常难看。
今年2月底，中国足协就开会研究

2020赛季中超联赛的方案，当时主要
考虑是在空场情况下进行主客场比
赛。一方面主客场制我们习惯了，另外
这么短的时间搞一个赛会制，规模非
常大。
但是，考虑到整个防疫的要求，选

择主客场制，万一有局部地区发生疫
情，赛季很可能就夭折了。所以我们改
变方案，做赛会制。我们研究制定了一

个非常细的方案，专门成立了九个工
作小组，涵盖了从防疫、赛事、党建、媒
体、安保、接待、球员、俱乐部管理、竞
赛组织等多个方面。后来，很多足球发
达国家联赛以及亚足联纷纷上门取
经，向我们了解赛会制的比赛如何安
排运行。

问： 明年中超联赛的赛制将如何

安排？

陈戌源：在当前全球防疫形势下，
如果没有出现根本好转，中超下赛季
继续采用赛会制的概率很高。因为只
有赛会制这种方式才能保证整个联赛
不中断，才能保证联赛能够健康有序
地开展起来。

问：职业联盟工作进展如何？

陈戌源：联盟工作在积极推行，我
们尽最大努力，年内争取成立。我不能
把话说死，但是明年的联赛一定要让
职业联盟去干。

问： 这个赛季裁判问题始终被球

迷关注，原因何在？

陈戌源： 裁判问题是今年联赛公
众舆论聚焦的热点。一项精彩赛事，公
正是关键，裁判员是公平竞争的核心
要素。

我们认识到中国裁判存在问题，
在联赛开始之前就进行了集中培训，
一是对2019年国际足联颁布新规则的
理解。坦率说，裁判已经几年没有组织
过专门的业务培训，每个裁判对规则
的理解是不一样的，所以要有个准绳。
二是裁判的道德作风。中国足球发生
过黑哨、偏哨，或者所谓的官哨、情哨，
对中国足球过去丑陋的一面，大家记
忆犹新。中国足协绝对不允许过去裁
判界发生的丑陋一面在今天重演。
近几个赛季，中超很多关键场次

都是请外籍裁判执裁。今年受疫情影
响，绝大部分场次是本土裁判执裁，从
某种程度上说也是好事，就像中国足
球要靠中国运动员来踢一样，中国足
球也要靠自己的裁判来吹。

问：裁判存在的主要问题是什么？

陈戌源： 从足球职业化开始到现
在，裁判的职业化制度没建立起来，这
样裁判很难全身心投入工作，造成对
规则的理解和执裁能力上“先天不
足”。另外，中国裁判就像中国球员一
样，缺少真枪实刀的对抗磨练，没有经
受过真正的考验。

今年赛会制第二阶段，每一场都是
关键比赛，每一个误判都可能会对一个
球队的“生死”产生重大影响。裁判没打
过硬仗，碰到这种场面，心虚、担惊受
怕，说明这种心理适应能力经历比较
少。同时，一些裁判的理论基础和实战
经验之间也存在不够匹配的问题。
裁判存在的这些问题，中国足协

是认识到的。所以我们建立了一套严
格的裁判管理制度，每一场比赛前，裁
判组先要了解两支球队的打法特点，
先行研判，打有准备之仗。比赛以后有
考评，评议裁判执裁的优点与不足。评
议的时候，赛区所有的裁判都参加，大
家都受教育。这个制度对中国足球而
言也是第一次，也是希望能够尽快提
高所有裁判员的执裁能力。
所有裁判和各支球队之间是完全

隔离的，不允许接触俱乐部和运动员。
我们对VAR（视频助理裁判）也专门提
出了要求，进行培训。我们后来感觉到
VAR的反应比较慢，视频展现的准确
度不够，专门增加了四个机位，让VAR
提供更清晰的判罚。
裁判工作的目标就是尽可能创造

一个公平的竞赛环境。坦率讲，今年的
中超联赛（裁判工作）尽管遭到很多批
评，但绝大部分判罚是准确的。我们事
后请了第三方来评判，准确率达到
98%。当然不能说这就没问题了，实际
上2%的问题也是不能容忍的。

如果中国足协内部评议某个裁判
判罚有问题，内部也会处理，一般来说
会停吹几场比赛。有人告诉我说裁判
问题一般是不对外的，我觉得有什么
不可以说的？错了也可以说嘛。后来我
们第二阶段就发布了一些裁判方面的
信息，但是我觉得做得还不够，应该更
及时地把社会关切的裁判问题表达出
来。

和去年相比，裁判是有进步的。
进步在哪里？进步在职业精神增强了，
对规则的理解和执裁能力也在增强。
我讲几个数据，裁判员跑动距离平均
一场下来有1万多米。另一个数据是判
距，世界杯上平均判距11米，我们是14
米，有3米差距，总体上来说比过去有
提高。另外也要看到，裁判面对这么
大压力，非常不容易。
那么老百姓为什么对裁判有那么

多看法？我觉得是因为过去存在过这
种现象，大家看到问题，就觉得死灰复
燃。我在足协干部会上说，如果联赛
都办不好的话，我们就回家去吧，别干
了。所以大家也是抱着能够展现中国
足球新形象、新面貌的强烈责任心去
做这些比赛。

问：中国足协将如何提升裁判员

的能力？

陈戌源：我跟裁判讲，大家要经得
起委屈。中国足球要习惯被批评，发展
是硬道理，中国足球没发展好，挨骂天
经地义。同时，中国裁判确实存在业务
能力不高的问题，今年联赛给了我们
很多经验和教训。中国足协对裁判的
培养，必须提到一个重要的议程上，包
括提高裁判的执裁能力，业务学习和
职业化进程，中国足协要有大举措。

问：亚冠联赛已经开赛，中国足协

做了哪些工作？

陈戌源：亚冠2月份打完附加赛以
后，受疫情影响，赛事全部停止了。我
们跟亚足联多次沟通，原来是定在11
月13日开打，和中超联赛发生冲突。我
们当时觉得条件不成熟，很难保证去
参加亚冠。后来亚足联也听取了我们
的意见，把赛事推迟到17日举行第一
场比赛。
我们之前同亚足联举行了多次会

议，重点做了这些工作。一是防疫，要
给我们一个完整的防疫方案。亚足联
一开始给我们每个俱乐部21个房间，
显然是不够的，而且这个酒店也不是
封闭的。我们表示这个不符合要求，后
来亚足联也同意专门准备一个酒店，
让我们四支亚冠球队住到一起。

第二个是做亚冠参赛队伍的工

作。从俱乐部本身来讲，他们不太愿意
去。如果我们不去打亚冠，中国足协、
各俱乐部要受到亚足联处罚，包括削
减亚冠名额、停止四个队的亚冠资格
和经济上的处罚。如果不去，我觉得对
我们整体形象也是伤害。
中国足协专门组织了前方工作小

组，为这四家俱乐部提供服务保障，在
当地和亚足联沟通，希望四支球队在
参赛过程中不要有太多后顾之忧，强
化防疫方案，争取做到不出现一起感
染事件。

问：对四支球队有怎样的期待？

陈戌源： 我们要求俱乐部认真参
赛，不能敷衍了事；第二个要求是严格
纪律，包括赛风赛纪和防疫，要把防疫
放在第一位。中国足协每一天都会关
注他们，希望他们能够平安地去，平安
地回来。

问：国家队建设是如何考虑的？

陈戌源： 国足备战世预赛是足协
工作的重中之重。总体上讲，国家队成
绩不理想，不仅表现在成年国家队，我
们各个年龄段国家队成绩都不理想，
这是我到足协以后最忧心忡忡的事
情。当下主要是三大任务，一个是国足
世预赛，第二个是女足奥运会，第三是
国少。
国家队原来是今年10月份打世界

杯预选赛，我们的备战方案也都做好
了。现在延迟到明年3月或者6月。

问： 足协对国足世预赛成绩有何

期待与要求？
陈戌源： 国家队整个备战现在有

三部分的主要内容，一是围绕明年3月
或者6月的预选赛制定备战计划，赛会
制的可能性很大。如果打赛会制，中国
足协当然希望能够承办，力求让40强
赛的赛会制比赛在中国举行。
二是我们针对国家队40强赛备战

重点做两方面工作，一是优化队伍，每
次集训总是引入一些新人，李铁主教
练感觉国家队还是缺少一个好的中
锋，所以今年国庆节期间的集训就招
入了郭田雨，只有21岁。人员有适当的
流动，队伍不断优化，包括个别归化队
员的优化，就能选拔出最优秀的队员。
选拔队员有两句话：一个是最优

秀的，一个是最合适的。此外要做好全
面的保障工作，比如我们专门建立了
一支情报队伍，从现在开始，对40强
赛甚至是12强赛的每一个对手，都有
团队、有专人定期分析，定期报告给主
教练，帮助主教练了解我们的对手。
第三，中国足协还准备设立一个

国家队主教练工作基地，让各级国家
队主教练集中办公。各级国家队必须
是相通的，。我和教练团队有信心：我
们一定能够打赢40强赛，只要把工作
做好，我们还要争取在12强赛上有更
好的表现。

问：青训未来有怎样的计划？

陈戌源：青训主要是三大力量：校
园足球、职业俱乐部和社会培训机构。
我认为现在最具备条件的是俱乐部，
我们现在中超俱乐部有七级梯队，以
后会扩充到九级梯队。
今年国青队打乙级联赛，打了六

轮，四负两胜。我跟（主教练）成耀东
讲，胜负不是主要的。这些国青队员的
职业生涯到现在，才第一次打如此正
规的一项比赛，但也就是中乙水平。到
亚洲层面怎么打？这支队伍是我们参
加2024年巴黎奥运会的主力，一定要
多打比赛，希望每年不少于30场。

我们还要组建青少年精英学院，
选拔一批好苗子。国青队最大的遗憾
就是身体条件太差，19岁了，上肢的力

量几乎没有，在国内打低水平比赛可
以，到国际上肯定不行。
我们要从选材开始，搞几个真正

的青训基地。对社会足球，我们准备设
定标准，不能像现在鱼龙混杂。对青少
年球员的注册转会要做重大改革，要
保护青训机构的利益，也要保护运动
员的健康成长，不能让一部分人为了
钱毁了孩子的足球前途。
还要抓体教融合，大部分家长都

清楚，足球成才概率很低，1000个人可
能出一两个人，万一成不了职业运动
员，你可以走上学的路。我们一定要花
极大的努力，让青少年足球扎扎实实
的干个5年、10年，找到一个正确的方
法，不要受影响，一定会成功的。

摘自《人民日报》

关于联赛

下赛季赛会制的概率很高

关于裁判

要及时回应公众关切

关于亚冠

希望中超四队平安往返

关于国家队

一定能够打赢40强赛

关于青训

扎扎实实地干个5年10年


